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Aguas del Valle avanza 
en los estudios de una 
planta desaladora para 
La Serena y Coquimbo
Se estima que podrían presentarla a evaluación ambiental el próximo año, con una 

capacidad que preliminarmente sería de hasta 1.200 lt/seg. 

EMPRESA SACYR

En Octubre presentarán 
evaluación ambiental 
por nueva concesión 

de la Ruta 5 entre 
Los Vilos y La Serena

EMBAJADOR DE JAPÓN: 
-

COTIZA ONLINE TU NUEVO HOGAR
Revisa todos nuestros proyectos en:

www.ecomac.cl

Existen 549 unidades con entrega inmediata. 

EXISTEN 130 PROYECTOS EN DESARROLLO: 

Catastro Inmobiliario de la CChC 
arrojó 5.196 viviendas nuevas 
disponibles para venta en La 
Serena, Coquimbo y Ovalle

Sanción contra la empresa Interchile, por construc-

ción de la línea de transmisión de Cardones Polpaico, 

es por contaminación acústica.

Suplemento 
Educacional 

Mateo 

SEQUÍA: Minera Los Pelambres 
evalúa una disminución de 
producción de hasta 20 mil 
toneladas de concentrado

PANDEMIA COVID -19 

Región de Coquimbo ya ha 
procesado cerca de medio 
millón de exámenes PCR

Junto a esta edición: 

Finalmente empresa de las 
torres eléctricas fue multada 
con $1.500 millones

LAS QUE CRUZAN POR PUEBLO DE ALTOVALSOL

PROVINCIA DEL CHOAPA

Planta desaladora de 400 lt/seg estaría operativa re-

cién a fines del próximo año.
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Columnista - Espacio de Opinión - FAMILIA AYER, HOY Y SIEMPRE

DANZA CON LOBOS
Por Dr. GONZALO PETIT / 

Médico

“Lo admirable es que el 
hombre siga luchando 

y creando belleza en 
medio de un mundo 

bárbaro y hostil” 
Ernesto Sabato

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021 
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BENITA MONÁRDEZ, GERENTE DE LA COMUNIDAD LOGÍSTICA PORTUARIA DE COQUIMBO:

“Podemos subsanar brechas que 
tiene sistema portuario de forma más 

Coquimbo fue conformada el 26 de sep-

experiencias similares conformadas. Benita 

que está conformada por 21 integrantes del 

Aduana, SAG, ProChile, EPCO son al-
gunos de los representantes públicos; TPC, 
Ultraport, Asiducam –la empresa especialista 
en transporte portuario– son parte de las 

-
dores (ASOEX) y la Sociedad Agrícola del 

-

puerto, de una manera sostenible con la 
ciudadanía y el medio ambiente.

Semanario Tiempo dio cuenta en su 
edición N°1343 que cerca del 80% de las 

en la región de Coquimbo salen por otros 

-
ciente y sustentable”. 

“(Queremos) Consolidar un sistema de 

e integración de nuevos servicios, y tener 
un reconocido liderazgo de la comunidad 
en general, tanto a nivel regional, como 

-

también tenga una buena vinculación con 
la ciudadanía”.

-¿Cuáles serán las primeras líneas de 

hasta ahora no tenemos una personería 

conformarnos jurídicamente. Porque, ob-
viamente, tener una personería jurídica, 
nos hace ser más autónomos y podemos 
postular directamente a fondos públicos”.

“Asumo la gerencia de la Comunidad 
para accionar este plan de trabajo. Pero 
también tenemos un directorio actual, y 
nuestro presidente es gerente de EPCO, 
Aldo Signorelli; el vicepresidente es Jorge 
Aquea, es el presidente de Asiducam, y 
tenemos dos directores, uno es Cristián 
Sotomayor, el presidente regional de Asoex 
y Ricardo Larraguibel, que es el dueño de 
una agencia de aduanas Larraguibel. Por 
otro lado, esta estructura, como comuni-

de trabajo. Un comité técnico orientado a 
trabajar temas de sustentabilidad, aprendi-
zaje y desarrollo, y su presidente es Javier 

Famesa. Y el otro comité es el de proceso, 
cliente y accesibilidad y ahí el presidente es 

“Uno de nuestros lineamientos principa-
les es la sustentabilidad, por una parte; la 
tecnología, porque el puerto de Coquimbo 
está recién aperturándose en el tema de 
tecnología, más ahora con el tema de la 
pandemia, y otro de los pilares es la ac-
cesibilidad del puerto y su infraestructura. 
Nuestro puerto es pequeño, comparado 
con otros, pero en el momento que se 
amplíe también vamos a transferir cargas 
o buques de tamaño más grande. Entonces, 

puedan salir por Coquimbo”.

“Llegué el 2018, y se hizo la consulta 
-

nidad. En primera instancia, sin ninguna 

y la Empresa Portuaria (EPCO) era la que 

-
do a esta comunidad. El 2020, para poder 
ejecutar acciones que necesitan recursos, 
los socios, algunos de buena intención y 
que veían el valor de esta comunidad, em-
pezaron a aportar”.

con Corfo, cuáles son las líneas de ese 

por ejemplo, una es la medición de la huella 
de carbono. Es súper importante porque 
la fruta, y muchos otros productos, están 
teniendo una mejora en la aceptación del 

de carbono. Entonces, desde la producción 

este caso Estados Unidos, se debe generar 

saliera por Coquimbo. Queremos entregar 
los resultados en un seminario que está 
proyectado con Corfo. Esto ayuda a los ex-
portadores. También tenemos un estudio 

de las ventajas asociadas de exportar con 
Coquimbo; unos talleres de preparación para 
las temporadas de fruta; también capacitar 
a los exportadores que actualmente está 

Además queremos implementar un modelo 

sustentabilidad de sus operaciones”.

Entre la gestiones que busca alcanzar la Comunidad, que congrega 21 
entes públicos y privados, está en realizar una medición de la huella de 
carbono a los productos que se exportan por el puerto y elaborar un 
estudio de las ventajas asociadas de exportar por la zona, además de 
capacitaciones a los exportadores e implementar un modelo de desa-
rrollo de la red logística portuaria.

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021

Benita Monárdez, gerente de la Comunidad 
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Las especies encontradas representan no solo una noticia relevante 
para la ciencia, sino que también para Chile, ya que gracias a este inven-
tario el país contará con información valiosa asociada a ecosistemas 
terrestres y, con ello, la posibilidad de monitorear e implementar medi-
das de manejo y conservación de su biodiversidad.   

Un gran aporte a la 
ciencia y biodiversidad del 
país representa el hallazgo 
de 11 nuevas especies en 
la Región de Coquimbo, 
gracias al levantamiento 
de datos que realizó el pri-
mer Inventario Nacional 
de Biodiversidad a gran 
escala, que implemen-
ta el programa “Sistema 
Integrado de Monitoreo 
de Ecosistemas Forestales 

-
nisterio de Agricultura, y 

-
poración Nacional Forestal 

Información de Recursos 

“El hallazgo de 11 nue-
vas especies en Coquimbo, 
principalmente arácnidos 
e insectos, es una buena 

país, ya que nos permite 
comprobar y reafirmar 
que este inventario na-
cional de biodiversidad 
es una oportunidad úni-
ca y valiosa de contar con 

a través de una metodolo-

Gerente de Sede Los Ríos 

Coordinador del Módulo 
de Biodiversidad del SI-

 Las 11 nuevas es-
pecies registradas para 
la ciencia son principal-

-

siendo su descripción de-
tallada a nivel de géneros 
la siguiente: tres especies 

-

especie de Mummucidae 

dos especies de Pseudo-
-

-

-

Para el seremi de 
Agricultura de la Región 
de Coquimbo, Rodrigo 
Órdenes, el trabajo y los 
hallazgos realizados por 
este inventario son una 

ya que permiten cono-
cer y valorar de mejor 
manera el patrimonio 
natural con que cuenta 

impacta a nuestro país, 
especialmente a nuestra 
región, la información que 
está generando este inven-
tario de biodiversidad del 

aporte para generar más 
y mejores estrategias de 
manejo y conservación de 
nuestra rica biodiversidad 

-

Por su parte la gerente 

de la sede Diaguitas de IN-
-

ró el aporte del inventario 
para conocer la biodiver-

sino que también de las 

por el alto valor ecológico 
que representan para las 

de nuestro país, “actual-
mente el país posee da-
tos insuficientes a nivel 
nacional de mamíferos, 

es una oportunidad única 
y valiosa, tanto para la re-
gión de Coquimbo como 
para el país, de contar con 

-

La información levan-

tada en la Región de Co-
quimbo se realizó durante 
el segundo semestre de 
2020 y consideró un área 
de muestreo de 525 mil 
hectáreas, principalmen-

-
lor para la Conservación, 

y Áreas Silvestres Protegi-
das Privadas y del Estado, 
así como muestreos en 
el área protegida privada 
Santuario de La Naturaleza 
Estero Derecho, el Monu-
mento Natural Pichasca, el 
Parque Nacional Bosque 
Fray Jorge y la Reserva 

-

de Entomología Ecológica 

Ciencias de la Universidad 
de La Serena, Jaime Piza-
rro-Araya, quien lideró los 
trabajos en terreno para 
la Región de Coquimbo y 
es el responsable del gru-

que el trabajo de campo 
-

sas técnicas de muestreo, 
entre ellas colectas con 
trampas de intercepción 
dirigidas para artrópodos 
caminadores, colectas con 
redes entomológicas para 
artrópodos voladores, co-
lectas con luz ultravioleta 
para escorpiones, colectas 
con trampa de luz blanca 
para artrópodos que son 
atraídos por la luz y colec-
tas manuales complemen-
tarias que se realizan en 

abanico de muestreos nos 

de 660 especies de las 
cuales 11 son nuevas es-
pecies para la región de 

Cabe mencionar que 
el Inventario Nacional de 
Biodiversidad del SIMEF 
comenzó a implementarse 

-

o ausencia de mamíferos, 

asociados a los ecosiste-
-

vos del país, entregando 
información valiosa aso-
ciada a ecosistemas te-
rrestres y, con ello, la po-
sibilidad de monitorear e 
implementar medidas de 
manejo y conservación de 

La recolección de este 
inventario comenzó en la 
zona norte del país, en las 
regiones de Antofagasta, 

-
teriormente, la recolección 
de datos se ha llevado a 
cabo en la zona medite-
rránea desde la Región de 

del país, en Región de Ma-
gallanes, datos que estarán 
disponibles durante el úl-

 Inventario de biodiversidad del SIMEF realiza 
hallazgos de 11 nuevas especies de arácnidos 

e insectos en la Región de Coquimbo

SISTEMA INTEGRADO DE MONITOREO DE ECOSISTEMAS FORESTALES NATIVOS” 

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021 

La información levantada en la Región de Coquimbo se realizó durante el 
segundo semestre de 2020 y consideró un área de muestreo de 525 mil hec-

táreas, principalmente en Áreas de Alto Valor para la Conservación.
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Empresa Portuaria Coquimbo 
priorizará obras de proyecto 

integral en la zona más 
golpeada por tsunami del 2015

Iniciativa tiene ingeniería de detalle terminada y aprobada por la Dirección 
de Obras Portuarias del MOP, y contempla ejecución de obras para tres sec-
tores, por un monto total de US$18, 3 millones. 

cumplen seis años desde 
que ocurrió el terremoto 
y posterior tsunami que 
afectó a la región de Co-

mes el gerente General de 
la Empresa Portuaria de Co-

-
relli, realiza un peregrinaje 

-
no Regional de Coquimbo 
para conseguir recursos que 

-

clave para remozar el borde 
costero de la ciudad puerto.

que ya cuenta con una inge-
niería de detalle terminada y 
aprobada por la Dirección de 

que consiste en remodelar 
completamente el sector 

del concesionario TPC. La 
proyección es que en tres 

-
da  rehacer una explanada 

turísticas-comerciales; otra 
para las embarcaciones de 

navegación de visitantes de 
la bahía de Coquimbo y una 

central para las operacio-

nes de las naves de pesca 
industrial.

“Es un proyecto que 
permite darle una mejora a 

-
te de usuarios. Son más de 
400 mil turistas que vienen 
a Coquimbo, y obviamen-

vecinos. Además, hay 500 
emprendedores que van a 
ir aprovechando cada una 
de las etapas que se van a 
ir mejorando. Tenemos una 
alianza muy profunda con 
el municipio, puesto que 
el Mercado del Mar, una 
vez terminado, alojará a 
los locatarios. Entonces, es 

una etapa de evaluación 

Signorelli.

una priorización de las eta-
pas constructivas y justa-

las obras con el sector más 
golpeado por el tsunami en 
Coquimbo. “Queremos par-

reja de TPC, los sectores de 

el muelle Morgan. Esta es un 
-

tanto tiene viabilidad para 
atenderse, y está bastante 
derrumbado posterior al tsu-
mani, por lo tanto es el que 
requiere de mayor atención”, 
explica.

área involucra recursos entre 
los  3 mil a 3.500 millones de 
pesos. Los recursos proven-

-
blicas o del Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional. “El 
Consejo Regional tomó un 
acuerdo por unanimidad el 
año pasado apoyando este 
proyecto, así que tenemos 
posibilidades que se están 

explorando”, sentencia.
En el borde costero de 

Coquimbo funcionan 120 

punto de vista de la acce-

sector (acceso al puerto bi-
modal -tren y vehículos- y 
cruce costanero con Ruta 
5), lo cual evitará generar 

“Actualmente tenemos 
estos 100 metros (lineales) 
habilitados, y queremos de-
sarrollar todo el resto. Esta-

que se termine el Mercado 
del Mar para que se remo-

así que dependemos mucho 
del Gobierno Regional y el 
Municipio”, sentencia. 

PRIMERA ETAPA PARA REMODELAR EL BORDE COSTERO FUERA DEL ÁREA DE INFLUENCIA DE TPC:

La veda biológica de la 

extiende desde las 00:00 

del mismo mes en todo el 
territorio nacional. Quedan 
prohibidas las capturas y 
los desembarques, mientras 
que el recurso fresco extraí-
do justo antes del inicio de 
la veda, puede ser comer-
cializado hasta el sábado 4 

proviene de la pesca que 
realizan el sector artesanal 
e industrial, y el 70% de 
la cuota global asignada a 

consumo del mercado na-

cional, mientras que el 30% 
restante se exporta a países 
como Estados Unidos, Espa-
ña, Alemania, Italia y Corea.

En nuestro país son 11 
mil 500 los pescadores y 
pescadoras que trabajan en 
la captura de este recurso 

Esta pesquería además, da 
trabajo a cientos de comer-
cializadores, transportistas 
y feriantes que venden la 

-
da”. Ante la ausencia de 
este vital recurso Claudio 
Báez enfatizó que “Chile 
es un país afortunado en 

-
queros, tenemos en la zona 

de otros recursos como son 
la reineta, la sierra, etc. por 

-
ner grandes afectaciones, 
pensando que este es un 
período transitorio de tan 
solo 30 días”.

Cecilia Solís Fernández, 
Directora Regional de Ser-
napesca Coquimbo, indicó 
que “este es un recurso 
emblemático en la zona, 
donde destacan las caletas 
de Coquimbo, Peñuelas, Pi-
chidangui, Guayacán y San 
Pedro de Los Vilos. En lo 
que va corrido del año, en 
la región de Coquimbo se 
han desembarcado 206 to-

que se transforman en ali-

para la población del país”.”.
En los registros del 

Sernapesca hay 2.860 em-
barcaciones artesanales 
autorizadas para extraer 

-
pales lugares de desembar-
que están en la Región del 
Maule, donde destacan las 
Caletas Curanipe, Pelluhue, 
Maguillines y Duao.

En la región de Co-
quimbo son 75 las embar-
caciones operando, de un 
total de 282 autorizadas, 
de pescadores y pescadoras 
que trabajan en la captura 

de las costas del pacífico 
sur.   

Hasta el 30 de septiembre se extiende 
veda de Merluza Común en todo Chile

El año 2020 se des-
embarcó entre enero y 
agosto un total de 18.856 
toneladas, cifra que se ha 
incrementado a 20.243 to-
neladas en igual período 
de este año 2021. En la 

región de Coquimbo, las 
principales caletas de des-
embarque son Coquimbo 
y Peñuelas con 196 tone-
ladas desembarcadas, 95% 
del desembarque registrado 
a la fecha.

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021

Aldo Signorello, gerente de EPCO. 
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Es el nombre del libro del neuropsicólogo Elkho-
non Goldberg, quién plantea que, a diferencia de la 

sin remedio con el pasar de los años. Eso no es 
necesariamente así, sino por el contrario. Los años 

-

siendo mayores ya en edad, incluso teniendo algún 
-

cia. 

-
-

-
rio que más se ocupa en la etapa temprana de la 

La Paradoja de la Sabiduría. Como 
la mente puede mejorar con la edad

Columnista - Espacio de Opinión 

trabaja con el cono-
cimiento adquirido, el 

-

y experiencias, y es el que se ocupa con más intensidad 

Esto habla de la excelencia del funcionamiento de 
la mente humana, que al igual que todo el cuerpo, y 

-

sociedad moderna. 
Se espera que también su sabiduría este presente 

allá de un tema populista, de género o de etnia. Tiene 

de creer que sólo un hemisferio basta para hacer las 
cosas bien. 

de Luis Oro Tapia, Páginas profanas (Ediciones RIL 
2021) porque nos da herramientas para enfrentar el 
mundo actual. Una sociedad claramente hedonista y 
que, además reniega de la concepción trágica de la 
existencia. “Así, no resulta insólito que la experiencia 
del pensar sea infrecuente en nuestros días”, indica 

-
to surge necesariamente de la experiencia del thau-

-
duce un enorme desasosiego. “Vistas así las cosas, el 

-
ción de la realidad, de reconstruir un mundo con los 
restos del naufragio existencial”, precisa Oro. Esa es la 

los años 70’ un lúcido sacerdote barnabita, Pierangelo 

LA EXPERIENCIA DEL 
THAUMAZEIN 

Columnista - Espacio de Opinión 

Brumana, nuestro pro-

-
te de la Segunda Guerra Mundial había transitado por 

-
ración debe hacer su propio balance de su experiencia 

Oro, porque muestra el mecanismo del pensamiento 
-

husmear creencias para descubrir sus puntos ciegos”. 

somos los chilenos?, entre otros temas “La idea es que 
al terminar de leer el libro el ciudadano asuma una 

públicos que tratan de seducirlo o simplemente de em-

de la IV región.
 

Por 
Abogado, Magister UC

Alejandro Cerda Sanhueza
Académico  Depto. de Teología

U.C.N.

Por 
Mg. en Información Económica

Periodista

que enfrentar tediosas esperas en una nota-

fantasean sobre las jugosas rentas notariales?
-

procedimientos.

a los ojos antes de asegurar con su preciada 
rúbrica que yo era yo?

Ah eso es lotería. La mayoría deja esa 

condice con los ingresos que percibe- con un 

Para ser justos, digamos que el notario es 
un ministro de fé para facilitar un sinfín de 
trámites personales, entre terceros y socie-

actual, así como colocar límite a sus onerosos 
aranceles.

-

-
biernos atrás y duerme el sueño inexplicable 
en trámite parlamentario.

Siempre se susurran los cruces con el sector 

le pone el cascabel al gato!
La informalidad en trámites notariales saltó 

cayó el candidato de la Lista del Pueblo, Die-

Independiente a La Moneda y unas 23.000 

hace algunos meses!
No sondearemos sobre este caso porque 

quien frustró su postulación, pero huele a algo 
más profundo-.

la regulación para obtener el pase camino a 
una candidatura pública?

-

ciudadanía de aplicar una gran rigurosidad en 

-

-
pamos esa mala fragancia, al menos una anor-
malidad en comportamientos reñidos con lo 

blancura de los patrocinios.
Nos quedamos corta, tras saber este caso 

que nos plantea la interrogante si esta teleno-

La Notaría 
de Lázaro

Columnista - Opinión 

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021 
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Juan Francisco Castellón

Empresa sanitaria se encuentra desa-
rrollando los estudios para el ingreso 
a evaluación ambiental de una planta 
desaladora, para reforzar el suministro 
para las comunas de la conurbación y en 
etapas sucesivas podría incluso sumar 
otras localidades de la región de Co-
quimbo. Actualmente, se encuentra en 
proceso de levantamiento de informa-
ción de entorno medioambiental y social 
del lugar en el que se ubicaría la planta, 
correspondiente al sector sur costero en 
Coquimbo.

Tal como anunció en 
mayo, la empresa sanita-
ria Aguas del Valle inició 
los estudios exploratorios 
para construir una plan-
ta desaladora con objeto 
de abastecer el consumo 
humano de la población 

Según estimaciones 
de la firma incluso está 
en etapa de recopilar los 
antecedentes necesarios 
para preparar el ingreso 
del proyecto al sistema 
de evaluación ambiental 

se encuentran avanzando 
en un proyecto de desala-

podría reforzar no solo 
el suministro para las co-
munas de la conurbación, 

-
sivas incluso sumar otras 
localidades de la región de 

En esta primera fase, 
se iniciaron los estudios 
exploratorios consisten-
tes en el levantamiento 
de información de en-
torno medioambiental y 

se ubicaría la planta, co-
rrespondiente al sector sur 

-
dos los permisos aproba-
dos y la conformidad de la 
autoridad, para estar listos 

cuando la desaladora sea 

hemos logrado mantener 
-

de diversas obras con un 
impacto acotado en la 

-
gional de Aguas del Valle, 

está cambiando, el recurso 
es cada vez más escaso y 

este tipo de proyectos 

ejecución, por eso busca-
mos estar listos, pues de 
no registrarse un aumento 
de las precipitaciones en la 
zona, será necesario con-
tar con una desaladora y 
poder apoyar el consumo 
humano para miles de fa-

-
gional de Aguas del Valle, 

De acuerdo con los 
balances hídricos actuales, 
una desaladora podría re-

años, por eso la sanitaria 
avanzará durante este año 
en los estudios ambienta-
les, de medio humano e 
ingeniería básica, sumán-
dose a los avances ya he-
chos con análisis prelimina-
res, ingeniería conceptual 
y solicitud de la concesión 

este trabajo con la comu-
-

ra etapa es muy importan-
te para poder construir 
un proyecto robusto y en 
armonía con nuestros ve-

Ya estamos en contactos 
iniciales con los dirigentes 
y vecinos del sector don-
de proyectamos la planta 
y les iremos informando 
paso a paso los avances 

-

CAPACIDAD

-
to, el presidente de la Re-

entregó los anteceden-

para la producción de ali-

de inversión para el agua 
-

ciente del recurso en las 
-

mer punto, la desalación 
de agua aplicará especial-
mente en las regiones de 

La capacidad de las 

actualmente existen en 
Chile son para uso de 
minería, industria y con-

una minuta entregada 
por Presidencia, la planta 
de Aguas del Valle tendría 

-
tros por segundo y estaría 

-
te para suministrar agua 

se desconoce anteceden-
tes respecto a monto y la 
viabilidad para administrar 
el recurso para otros sec-

En los últimos cinco 
años, estos proyectos con 
aprobación ambiental han 
tenido un crecimiento de 

-

-

hoy se demoran en pro-
medio tres años sólo en la 
obtención de la concesión 

Aguas del Valle programa para el próximo 
año la evaluación ambiental proyecto de 

planta desaladora para La Serena y Coquimbo

DE ACUERDO CON LOS BALANCES HÍDRICOS ACTUALES, SE PREVÉ LA NECESIDAD DE INGRESO DE UNA PLANTA DESALINIZADORA EN LOS PRÓXI-
MOS AÑOS, CUANDO LA SITUACIÓN HÍDRICA LO EXIJA:

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021

Andrés Nazer, gerente regional de Aguas del Valle.



08 tiemposemanario www.semanariotiempo.clMINERÍA Y ENERGÍA

EN TANTO, OPERACIÓN DE LA CUPRÍFERA PODRÍA ABASTECERSE EN UN 100% DE ERNC:

Minera Los Pelambres evalúa una 
disminución de producción de hasta 20 mil 
toneladas de concentrado a raíz de la sequía

-

-

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-
-

-

-

-

-

-

-
-

Principal empresa de la región de Coquimbo 
realiza los esfuerzos para que la coyuntura hídrica 
no afecte la generación de mano de obra, como 
la demanda de servicios que prestan proveedo-
res.  Situación sería temporal pues solución viene 
aparejada a la puesta en marcha de la planta des-
alinizadora, que entraría en operación el segundo 
semestre del próximo año.

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021 

Alejandra Medina, gerente de Asuntos 

-
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CONSIDERA UN MONTO DE INVERSIÓN QUE LLEGA A LOS US$530 MILLONES:

En Octubre empresa SACYR 
presentará EIA por nueva 

concesión de la Ruta 5 
entre Los Vilos y La Serena

Con su estudio de ingeniería de detalle 
terminado y proyectando obras para el 
primer semestre del 2022, el delegado 
Presidencial de la Región de Coquimbo, 
Pablo Herman, cree que durante el próxi-
mo mes la empresa española Sacyr pre-
sentará el Estudio de Impacto Ambiental 
de la nueva concesión de la Ruta 5 entre 
Los Vilos y La Serena.

US$530 millones y traerá algunas innova-
ciones en su trazado, principalmente rela-
cionadas con el actual cobro de peajes. En 
total, el diseño contempla 245 kilómetros 
y atravesará las comunas de Los Vilos, 
Canela, Ovalle, Coquimbo y La Serena. 
Además se prevé los trabajos necesarios 
para eliminar los semáforos y soterrar en 

las comunas de la conurbación, tanto de 
norte a sur, como de poniente a oriente.

Actualmente, el tramo entre la capital 
regional y el puerto es uno de únicos de 
la Ruta 5 que no se ha mejorado con 
una intervención mayor en todo el país, 

semaforizados y condiciones que provocan 

cuando ese trayecto es la principal vía de 
conexión entre ambas ciudades.

-
tinuidad de la Ruta 5 entre La Serena 

de ingresar al sistema de evaluación de 
impacto ambiental. Vamos a hacer una 
presentación previa al Concejo Municipal 
para comentarles que hemos cambiado 
algunas formas de la carretera y sería bue-
no planteárselo al Municipio de La Serena 
para que cuente con su visto bueno”, dice 
el delegado Herman.

Obras
Por su parte, en el sector urbano se 

propone los siguientes trabajos: pasarela 
-

de vehículos; un paso superior para la 
intersección entre Cuatro Esquinas y la 
Ruta 5, además del soterramiento de  los 
empalmes de la principal arteria del país 
con los ejes Huanhualí, Amunategui, Juan 
de Dios Peni y Francisco de Aguirre. La 
Pasarela de la Avenida Brasil, conocida 

La concesión considera un plazo va-
riable de explotación con un máximo de 
30 años para la empresa y tardaría cinco 
años en levantarse. En el sector interur-
bano, se efectuará un sistema de cobro 
incorporando tecnología de pago electró-
nico en los peajes, los que se mantendrán 

habrá mejoramiento de las calzadas. Cabe 
recordar que la fecha de término de la 
actual concesión expira el 15 de diciembre 
en 2022 y entre la La Serena y Coquimbo 

Proyecto tiene su estudio de in-
geniería de detalle terminado y 
primeras obras podrían comenzar 
a materializarse durante el primer 
semestre del 2022, según el Dele-
gado Presidencial de la región de 
Coquimbo, Pablo Herman.

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021
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Juan Francisco Castellón

INFRAESTRUCTURA Y CONSTRUCCIÓN

Actualmente existen 65 proyectos en ejecución en la región de Coquimbo. 
Daniel Mas, presidente de la Cámara Chilena de la Construcción, sede La 
Serena, considera que existe potencial “para mucho más”, puesto que existe 
déficit de trabajadores. “La reactivación económica de Chile necesita a las 
mujeres”, dice la ministra del ramo, Mónica Zalaquett.

2.000 mujeres se em-
plean en construcción. Esa 

-
nina en el sector que ac-
tualmente emplea a unos 
28 mil trabajadores al año 
en la región de Coquim-
bo, es decir, su inclusión 
en el mercado laboral en 
este segmento supera le-
vemente el 7%.

Y es que son 65 pro-
yectos en ejecución en 
zona y según estimacio-
nes de la Cámara Chilena 
de la Construcción (CChC), 
sede La Serena, aún exis-
te espacio para que este 
género siga avanzando, 
debido a la coyuntura de 

el área. 
Daniel Mas, presiden-

te de la CChC-La Serena, 
dice que históricamente 
las mujeres trabajaron en 
aseo y otras actividades 

hemos dado cuenta que 
tenemos que capacitarlas”, 
agrega.

La idea es aumentar 
ese margen. Por ello, el 
pasado 24 de agosto, se 
realizó un coloquio “Mu-
jer en Obra: Sentémo-
nos a Conversar”, con la 
presencia de la ministra 
de la Mujer y la Equidad 
de Género, Mónica Zala-

-
damente potentes. Ellas, 

las problemáticas que 

también aquí hemos podi-
do constatar que cuando 
se les capacita y  cuando 
la empresa abre un espa-
cio laboral, dan respuesta 
que son sorprendentes y 

-
vidad”, precisa la secretaria 
de Estado.

Zalaquett explica a 

Semanario Tiempo que la 
pandemia nos hizo retro-
ceder más de una década 

-
nina y que los países no 

el aporte y el trabajo de 
todos sus ciudadanos y 

-
ción económica de Chile, 
necesita a las mujeres”, 
destaca.

Hasta antes de la cri-
sis social, 2.700 mujeres 
trabajaban en el sector 
construcción de la región 
de Coquimbo, en el tri-
mestre julio-septiembre 
del 2020, y una de las 
principales consecuencias 
de la pandemia es que las 
mujeres deben quedarse 
al cuidado de sus hijos 
y/o de adultos mayores,  

en los distintos sectores 

2.000 mujeres en construcción: 
participación femenina supera levemente 
el 7% de los trabajadores del sector 

“Queremos 
más mujeres”

Hace algunosdías se presentó la campaña 
“En la Construcción sí hay mujeres y quere-

para las mujeres que quieran emplearse en 
el sector. Fue así como, este hito en la región 
estuvo marcado por la entrega de un simbó-
lico reconocimiento a la supervisora de obra 
de Constructora Ecomac, Marcela Valderrama, 

Mujer Construye 2021 y por una directa y 
cercana conversación con la presidenta del 
Grupo de Trabajo Mujeres de la CChC La 
Serena, Marcela Albornoz, en la obra Altos 
del Sendero, en La Serena.

CAMPAÑA EN LA CONSTRUCCIÓN: 

SE BUSCA ACORTAR LAS BRECHAS DE GÉNERO, A TRAVÉS DE CAPACITACIONES:

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021 

obras. Hoy, sin embargo, 
“las vemos integrada en 

“Y por eso como Cámara 
estamos interesados en 
seguir apoyándolas en 
su desarrollo. Nos hemos 

puesto un propósito: que 
sean muchos más. Esta-
mos abriendo las obras 
para las mujeres y nos 
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Como un rubro sólido y consolidado en la industria de la construcción regional, el sector inmobiliario da 
señales de que pese a la pandemia y a sus consecuencias, este se reactiva con unidades habitacionales y 
una oferta disponible atractiva en La Serena, Coquimbo y Ovalle. Cabe destacar que, los proyectos DS19 
aumentaron en estas zonas con una oferta disponible de 1.928 unidades, lo que permitirá entregar mayo-
res soluciones a los sectores medios de nuestras comunas.

Verónica Ramos

A pesar de la pande-
mia el rubro inmobiliario 
ha dado muestras de di-
namismo y reactivación 
haciendo frente a las re-
estricciones propias de la 

mano de obra e incluso 
al alza de precios de los 
materiales claves para la 
construcción.

resultados del Catastro In-

que hace doce años es 
elaborado por el Comité 
Inmobiliario y Vivienda 
de la CChC La Serena, a 
través de su Unidad de 
Estudios, a cargo de la 
profesional Carla Muñoz. 

-
do habitacional de nuestra 
conurbación La Serena-Co-

-
tada en junio de este año 
y que fue presentada este 

socios, empresarios y re-
presentantes de empresas 
del gremio regional, cuen-
ta con la información de 

en las cuáles existen un 

habitacionales vigentes, 

y una oferta disponible 

tres ciudades menciona-
das anteriormente.

de proyectos por comu-
nas, La Serena cuenta con 

-
les, lo que indica una baja 

unidades totales , la capital 

En el caso de Coquimbo, 

año pasado y con un total 

proyectos inmobiliarios, 

-
nos que el año anterior, 

unidades.

Sin duda que, uno de 
los datos más atractivos 
de este Catastro son las 
unidades disponibles, es-
pecialmente para quienes 
están pensando en adqui-
rir una vivienda en estas 
ciudades. Si su idea es 
invertir, en los próximos 
meses en La Serena, la 
oferta disponible es de 

-

en tanto, en el puerto de 

-

la oferta disponible es de 
-

En cuanto a las unidades 
de viviendas con entrega 
inmediata, cabe destacar 
que La Serena cuenta con 

Respecto a los secto-
res donde encontramos 
esta oferta disponible, el 

nos indica que, en el caso 
de La Serena, destacan la 
Avenida del Mar, Puertas 
del Mar, sector El Milagro, 
Cerro Grande y Las Com-
pañías. Coquimbo, en tan-
to, dispone de su oferta 
pricipalmente, en la Ave-

el sector de San Ramón.

AUMENTAN LOS PROYECTOS “DS 19” 
(DE HASTA UF 2.200 Y CON SUBSIDIO)

-

inmobiliario sano, con una conurbación que cuenta con Planes Reguladores Comunales actualizados y 

duda, como región seguimos marcando tendencia y preferencia, pues para mantener este dinamismo es 
indispensable la seguridad jurídica, elemento fundamental para atraer inversiones inmobiliarias de largo 
plazo, y así seguir dando empleo formal y de buen nivel a casi treinta mil trabajadores y trabajadoras de 
nuestro sector regional”.

Por su parte, el presidente del Comité Inmobiliario y Vivienda de la CCh La Serena, Juan Pablo Tristain 

dada esta nueva modalidad de vida, sino en cómo ofrecemos también, nuestros productos. Tenemos un 
mercado inmobiliario sólido y consolidado que frente a la adversidad sigue marcando tendencia en la zona 

agrega “en marzo vimos que varios de estos proyectos se fueron retrasando y postergando, sin embargo, 

meses con esta oferta”.

Catastro Inmobiliario de la CChC arrojó 
5.196 viviendas nuevas disponibles para 
venta en La Serena, Coquimbo y Ovalle

ADEMÁS DE 130 PROYECTOS INMOBILIARIOS EN DESARROLLO: 

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021
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Vecinos de Altovalsol valoran histórica multa de 
la SMA a Cardones Polpaico por más de $1.500 

millones además de medidas de mitigación  
Un total de 2.470 Unidades Tributarias 

Anuales (UTA), equivalente a $1.534 millo-
nes (cerca de US$2 millones) es la multa 
resuelta por la Superintendencia de Medio 
Ambiente a la empresa ISA Interchile, pro-
pietaria de la línea de transmisión Cardones 
Polpaico, que une las regiones de Atacama 
y Metropolitana, con 753 kilómetros de 
extensión.

En base a lo que se indica en la re-
solución sancionatoria, de 100 páginas, 
notificada a la empresa, son dos las in-
fracciones a las que se le aplica la multa. La 
primera corresponde a incumplimientos de 
los compromisos de monitoreo asumidos 
en materia de ruidos, lo que se constata 
en una realización parcial e inadecuada de 
estas funciones, tanto en la construcción 
como en la operación del proyecto.

La segunda infracción corresponde a 
la superación de niveles máximos de pre-
sión sonora corregida para zona rural en 
horario diurno y nocturno, por lo que se 
aplica una multa de 1.700 UTA (cerca de 
$1.100 millones).

En la resolución se indica que la empre-
sa puede presentar un recurso de reposición 
y también puede presentar un reclamo de 
ilegalidad ante el Tribunal Ambiental, dentro 
de un plazo de 15 día hábiles, desde la 

VECINOS LO CALIFICAN COMO UN 
FALLO HISTÓRICO 

Jorge Marambio, vocero de la comuni-
dad Los Nogales de Altovalsol, señala que 
quisieron exponer los resultados de tres 
años de trabajo que se están realizando por 
parte de la comunidad, una vez que se puso 
en operación el sistema interconectado de 
ISA Interchile, “cuando se puso en funcio-
namiento hubo problemas en la calidad de 
vida de las personas, donde afecta al diario 

sonido ensordecedor”. 

y revisar la documentación del proyecto y 

vigente en Chile” comenta.
Agrega que “a través de una memoria 

de cálculo se descubrió que ellos no estaban 
cumpliendo con el efecto Corona, dentro 

revisión de universidades, con organismos 
-

compañía no estaba cumpliendo con la con-

“Esto nos satisface porque se logró 
tener una resolución donde se multa a 
la compañía por un monto superior a los 
$1.500 millones de pesos, donde es un 
fallo histórico y que nos llena de alegría 
porque no solo nos va a mejorar la calidad 
de vida porque van a tener que obligar a 
que esta empresa pueda cumplir con la 
norma” añade.

Puntualiza en que “la SMA exige que 
en el trazado completo, a nivel país, todas 
las personas que viven en un radio de 400 

que no lograban conciliar el sueño o tenían 
problemas de vida como nosotros, fueron 
incorporados”.

DEBILIDAD INSTITUCIONAL 
EN MATERIA AMBIENTAL
Por su parte, la senadora Adriana Mu-

ñoz, junto con felicitar a los vecinos por su 
lucha, valoró la multa que se aplicó a la em-
presa, “ellos se organizaron para enfrentar 

a este gigante y lo que más me conmovió 
fue el defecto de origen de este proyecto 
cuando con los vecinos nos reunimos hace 
bastantes años atrás cuando dijeron que no 
habían habitantes y nosotros demostramos 
que sí habían”.

“Estos proyectos de alta complejidad 
se instalan en el territorio con una falta de 
respeto, con una naturaleza invasiva a los 
territorios que no es aceptable, los vecinos 
de organizaron y generaron conocimien-
tos, que son complejos y fue la base para 
generar este fallo histórico que estamos 

Puntualiza en que “es posible enfren-
tar a estos gigantes que se instalan en los 
territorios… También deja al descubierto la 

medio ambiental de nuestro país y eso no 
es casual, lo mismo con un SEA débil y sin 

-
ses económicos involucrados”. 

COLEGIO MÉDICO: “SE DEJA DE MA
NIFIESTO EL IMPACTO EN LA SALUD”

Rubén Quezada, presidente regional 
del Colegio Médico, al respecto señala que 
“la comunidad de Altovalsol logró algo que 

-
to que están teniendo algunos avances o 
progresos en salud de las personas, ha 
costado demostrarlo en situaciones bien 

de la misma comunidad se ha podido dejar 

la salud y en la calidad de vida de las per-

sonas que habitan en ese sector producto 
de un progreso que no está respetando a 
las personas”. 

Braulio Cancino, ingeniero consultor de 
la comunidad, relata que “el 2018 empiezan 
a operar las líneas de transmisión eléctrica 
y lo que pasó fue empezó un ruido el cual 
no estamos acostumbrados porque las casas 
están en un sector rural en donde el ruido 
ambiente es muy bajo”.

Explica que son seis fases en total y 
los estudios consideraron solo una, “ade-
más hubo error metodológico en calcular 
la distancia, pero el problema principal son 
la fases de ruido”.

“Las líneas al tener un voltaje tan alto, 
genera un campo eléctrico muy grande, 
y en zonas muy húmedas como la parte 
donde se encuentra Altovalsol, se condensa, 
produce gotas de agua alrededor de los 
cables que producen pequeñas descargas y 
es alrededor de toda la línea, y estas chispas 
son las que suenan y emiten los ruidos del 
efecto Corona” agrega.

“CON ELETRANS III SE ESTÁ REPI
TIENDO LA HISTORIA” 

Un poco más hacia el este, en el sec-
tor de El Rosario en el valle del Elqui, los 
vecinos empezaron a movilizar por el pro-
yecto de Eletrans III que contempla otras 

que cambiaron el trazado. 
Al respecto, la senadora Adriana Muñoz 

señala que “es una situación muy similar a 
la de Altovalsol y se repite la misma historia, 

no están orientadas a informar a la comu-

instala en los territorios, y esa debilidad no 
es casual, aquí los poderes económicos, las 

como la inmobiliaria en el humedal del 
río Elqui”.

“A raíz de este triunfo de la comunidad 
de Altovalsol, vamos a trabajar en conjunto 
con El Rosario” cierra.

Los dirigentes del sector Altovalsol de La Serena, quienes encabezaron 
la lucha, lograron que la Superintendencia de Medio Ambiente multará 
por $1.500 millones a la empresa Interchile, quienes están a cargo de 
la línea de transmisión de Cardones Polpaico, quienes con sus instala-
ciones perjudicaron la calidad de los habitantes del sector, provocando 
una grave contaminación acústica con ruidos que superan la norma 
establecida.

Franco Riveros 

ECONOMÍA Y DESARROLLO REGIONAL

Los vecinos del sector Altovalsol realizaron una conferencia de prensa, acompa-
ñados de la senadora Adriana Muñoz y el presidente del Colegio Médico Ruben 
Quezada (a la derecha). 
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-
cia, con rentabilidad para los agricultores y de manera 
sostenible en un escenario de escasez hídrica, la Agen-

Sociedad Agrícola del Norte -SANAG- invitan al Con-

sustentable en la Región de Coquimbo”.
La jornada dirigida a todo público se realizará el 

que entregarán conocimiento, experiencias e innovacio-
nes para una producción sostenible y las proyecciones 
sobre el recurso hídrico en la región de Coquimbo. Las 
inscripciones pueden realizarse en www.agenciasusten-
tabilidad.cl 

-
si y la Asociación de Exportadores de Frutas de Chile 
-ASOEX-.

sino para los habitantes 
ante la falta de agua para 
la bebida en la localidad 
de Los Morales, comuna 
de Monte Patria, ubicada 
lejos de la cabecera comu-
nal y donde el sindicato de 
pequeños productores ante 

-
currieron a la Sociedad Agrí-
cola del Norte para solicitar 
estanques comunitarios de 
agua potable.

Fueron 2 los estanques 
que la propia Presidenta de 
la SAN, María Inés Figari, 
entregó en terreno y que 
se instalarán en la sede 
del sindicato con una ca-
pacidad de 5 mil litros cada 
uno para que sus socios 
puedan ir a buscar el vital 
elemento.

Para Camilo Escorza, 
presidente de la agrupa-
ción de pequeños agricul-
tores de Los Morales, fue 
un placer recibir esta ayu-
da agradecidos del apoyo, 
porque “es un material 
que nos permite acumular 
agua, tenemos socios que 
a 10 km de este sector ya 

cada vez levamos 500 litros 
por familia. El río Huatula-

y la junta de vigilancia nos 
informó que habrá agua 
sólo hasta noviembre y 
de ahí no habrá más por 
lo que se tendrá que ope-
rar sólo con los camiones 
aljibes”

María Inés Figari infor-
mó que fue una petición 
de hace bastante tiempo 

del sindicato y “completa-
mos el ciclo con estos es-
tanques comunitarios, por-
que los van a usar grupos 
de pequeños agricultores, 
estamos contentos de ha-
ber cumplido, ojalá todos 
puedan entregar ayuda, la 
agricultura familiar campe-
sina la está pasando muy 
mal y se requieren medidas 
directas y urgentes”.

Estos aportes de la So-
ciedad Agrícola del Norte 

se unen a la entrega de se-
millas, cajas de alimentos y 
otros elementos necesarios 
para ayudar a quienes han 
perdido sus cosechas por 

situación hídrica. “No se 
trata de asistencialismo, se 
trata de apoyarnos en los 
momentos más complejos, 
somos un gremio que está 
para ayudar al sector agrí-
cola”, agregó la Presidenta 
María Inés Figari.

Congreso virtual abordará los desafíos 
del agro en la Región de Coquimbo

CON LA MIRA EN LA SUSTENTABILIDAD Y LA ESCASEZ HÍDRICA,

Sindicato de pequeños agricultores 
de Los Morales en Monte Patria 
reciben estanques de 5 mil litros

Desalación, 
sequía  y 
medio ambiente

“Una real evaluación 
del impacto ambiental que 
pueda causar un proyecto, 
debe considerar también 

-
cas de la zona donde se 
emplaza, siendo un hecho 
público y notorio que el 
sector Quintero – Puchun-
caví es uno especialmente 
afectado”, dictaba el fallo 
de la Corte Suprema con 
respecto a la planta des-
aladora que la empresa 
Aes Andes (ex Aes Gener), 

de sus centrales a carbón.

Dado que la desaladora se basaba en infraes-
tructura existente, la empresa ingresó a la evaluación 
ambiental con una Declaración de Impacto Ambiental 

por los efectos en el medio ambiente y salud que 
han tenido las más de 15 empresas que operan en 

-
caciones masivas, efectos a largo plazo en la salud, 
degradación de los ecosistemas costeros y varamientos 
de carbón en la bahía, entre otros. 

El fallo de la Corte Suprema obligaba a la empresa 
a volver a enfrentarse al sistema de evaluación am-
biental a través de un Estudio de Impacto Ambiental 
(EIA) que considere los efectos sinérgicos y la especial 
situación ambiental de la zona. Unos días tras conocer 
el fallo, la empresa envió una carta al Servicio de 

de la desaladora, que buscaba llevar agua a la Región 
Metropolitana. 

Las escasas lluvias del invierno y el efecto acumu-
-

miento de agua potable para la Región Metropolitana. 
Aguas Andinas se declaró a principio de agosto en 

escasez hídrica que afecta las principales cuencas de 
la región”. La preocupación que genera esta situación, 

potable, como lo es la desalación.
 

efectos en los ecosistemas donde se instala, ya que 
aumenta el consumo de energía, bombea agua del 
mar y genera residuos que se devuelven a éste, con 
impactos en el ecosistema marino. 

costosas y con menor impacto o incluso con impacto 

Escenarios Hídricos 2030 de la Fundación Chile, quie-

la crisis hídrica y las formas de enfrentarla. Soluciones 
como restaurar humedales y ecosistemas hídricos, o 

-

construir embalses y desaladoras.

COLUMNA DE OPINIÓN: 

AGROINDUSTRIA Y ALIMENTACIÓN

DONACIÓN DE LA SOCIEDAD AGRÍCOLA DEL NORTE PARA USO EN EL CONSUMO HUMANO
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CUANDO COMENZÓ LA CONTINGENCIA SANITARIA NO HABÍA LABORATORIOS PARA PROCESAR MUESTRAS:

Región de Coquimbo se acerca al 
medio millón de exámenes PRC 

A inicios de la pandemia no había 
con tecnología para procesar muestras de 
exámenes PCR, por lo que todas debían 
enviarse a analizar a laboratorios ubicados 
en las regiones de Valparaíso o Metropo-

respuesta. Un escenario que era similar 
en todo el país, ya que sólo dos labora-
torios a nivel nacional analizaban este 

trabajadores permite el funcionamiento 
de cuatro laboratorios públicos en toda 
la red asistencial, los que se encuentran 

mayor capacidad de análisis y disminuyen-

de resultados.
“El trabajo de los equipos ha sido cla-

ve en el control de la pandemia, ya que 
fueron ellos quienes debieron rotular y 

biomolecular que para todo el país era 
algo novedoso”, dice el director del Ser-
vicio de Salud, Edgardo González. 

-
ratorios para procesar exámenes PCR en 

funcionan cinco laboratorios, de los cuales 
cuatro pertenecen a la Red Asistencial 
–Laboratorio Biología Molecular (LBM) 

Illapel y uno es Privado (UCN CancerLab). 
-

¿Cuántas muestras diarias se proce-

procesar dichas muestras? Camila Fierro, 
bioquímica y asesora de laboratorio de 
Biología Molecular del Servicio de Salud 
Coquimbo, detalla que la capacidad diaria 

muestras diarias, con una ocupación dia-

-

“El consolidado de exámenes proce-
sados por la red pública regional desde 

análisis”, destaca.
Las distancias territoriales entre toma 

de muestra y laboratorios de la red pú-

ido abordando desde diferentes aristas: 
transportes, horas de recepción y calen-
darización de estrategias. Lo anterior, su-
mado a la incorporación de móviles de 

una oferta de exámenes estable durante 
la pandemia. 

En paralelo y para facilitar y mejorar 
los tiempos de respuesta la toma de 
muestra de hisopados nasofaríngeos para 
PCR, se ha complementado con la imple-

un test rápido que detecta una proteína 
-

faríngeo y permite tener un resultado a 

En la Red Pública es una estrategia 
orientada a mejorar la oportunidad de 

-
-

vid-19 y bajo indicación médica. Se ha 
dado prioridad a la implementación de 
esta técnica a establecimientos alejados 
territorialmente de LBM y a centros con 

tomarse un examen PCR post vacunación?
“El interés hacia la toma de muestra 

voluntaria de PCR es cambiante entre se-

de los periodos del año. En general vemos 
mayor acercamiento en fechas posterio-

los cuales los requisitos para movilidad 
contemplan un examen PCR negativo. 

Sin embargo, desde marzo de este año, 
fecha desde la cual la capacidad de proce-
samiento se ha mantenido estable sobre 

exámenes semanales por concepto de 
búsqueda activa en promedio ha sido 

TRAZABILIDAD
Edward Navarro, jefe de Programas 

Transversales y encargado de Salud Res-
piratoria del Servicio de Salud, comenta 

está realizando BAC (Búsqueda Activa 
de Casos) con una tasa promedio de 9 

buenas cifras, relata, se han logrado con 
coordinación de horarios desde los puntos 
de tomas de muestras en zonas cálidas 
y puntos estratégicos, focalizándose en 

-
torios que generalmente quedan en otra 

-
fónica del resultado al usuario, generando 
un verdadero “reloj suizo” del proceso, 
tener oferta de BAC de lunes a domingo. 

BAC a la semana, luego en subimos a 

considerar que ha variado el perfil de 
usuario, pues antes la mayoría era BAC 
comunitario, pero ante el bajo interés del 
usuario, las nuevas actividades se han 
reorientado a empresas, colegios, ELEAM, 

Existen cinco laboratorios para los análisis y la capacidad diaria de la 
red pública asciende a sobre 2.300 muestras diarias. El tiempo de pro-
cesamiento, desde la llegada al laboratorio, no supera las 24 horas.

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021 
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AUNQUE EXISTE UN 100% DE TRAZABILIDAD:

La región de Coquimbo supera los mil muertos por 
coronavirus desde el comienzo de la pandemia

Esta semana, la región de Coquimbo 

-

-

vacunación.
“La región siempre ha destacado por 

este trabajo. Y por eso quisimos venir a 
valorar lo que hacen porque han sido me-

Presidencial, Pablo Herman.
Ayer, se reportaron 16 casos de coro-

navirus. Con ello, “se contabilizan 48.355 

agrega el seremi de Salud, Alejandro García. 
Por su parte, la estrategia de residencias 

de un 67%, con 39 habitaciones disponibles.
100% DE TRAZABILIDAD
Se trata de una de las principales estra-

la pandemia y que por varias semanas ha 
destacado a la zona con un alto índice de 
seguimiento de los contactos estrechos de 
los casos Covid_19.  Por eso, esta sema-
na, se estrenó la Central de Trazabilidad 

de La Serena
Y es que por varios meses, la zona ha 

destacado por el buen seguimiento de los 
-

-
demiología de la Seremi de Salud, y que 
esta semana dicha trazabilidad alcanzó el 
100%.

Al respecto, el Delegado Herman con-
signó que “es un trabajo silencioso, pero 

-
rado que hoy tengamos un seguimiento 

que realizan”.
-
-

cacia de la estrategia de Testeo, Trazabilidad 
y Aislamiento (TTA). “La región, por segunda 

por ciento de la trazabilidad en los contactos 

y seguimiento de la pandemia”, indicó el 
Seremi de Salud, Alejandro García.

Esta semana, se estrenó una nueva Central de Trazabilidad, 
ubicada en el Edificio Núcleo Balmaceda de La Serena. A 
la fecha existen 48.355 casos acumulados, 127 contagios 
activos y la estrategia de Residencias Sanitarias tiene ac-
tualmente una ocupación de un 67%.

“Siguiendo el camino del Suri: Astronomía y 
Cultura en la ULS” es el nombre que lleva un 
conjunto de 5 charlas que dan el vía a la cuarta 
versión 2021-2022 del ciclo de charlas AstroSe-
rena, instancia organizada por el Departamento 
de Astronomía de la Facultad de Ciencias de la 
Universidad de La Serena, junto al Observatorio 
Gemini, con el apoyo de la Dirección de Comu-
nicación Estratégica ULS.

La nueva temporada de AstroSerena busca 
acercar la astronomía y las ciencias a la comu-

-

destacados/as expositores, las que se estrenarán 
desde las 18 hrs., quedando disponibles on de-

-
-

que organice desde la universidad de La Serena, pues 

en el Observatorio Gemini: “Esto personalmente será 

-

evento, contribuyendo al desarrollo de esa área del 

conocimiento que va bajo el nombre de Astronomía 

en nuestra Región Estrella”.

Por su parte, Ricardo Moyano, arqueólogo, Doctor 
en Astronomía y co-organizador de esta versión del 

nueva edición, indicando que “parte del nombre que 
le hemos dado a este ciclo de charlas está vinculado 

Nueva temporada de AstroSerena abordará la relación 
entre la astronomía y la cultura en el norte de Chile

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021

indígenas del norte de Chile se reconocen en el 
cielo, incluyen los elementos lógicos como el sol, 
la luna y zonas de la vía láctea en su diario vivir, 

La primera charla del ciclo se denomina “Ar-
queastronomía en Chile”, a cargo del Dr. Ricardo 
Moyano, y está programada para el miércoles 8 

Las siguientes charlas del ciclo son las siguien-
tes:

·       Arte rupestre y astronomía (Ricardo 
Moyano-Leidy Arango) - miércoles 15 de sep-

·       Astronomía hispano-indígena (Ricardo 
Moyano - Alma Ponce) - miércoles 22 de sep-

·       Etnoastronomía en Chile (Ricardo Mo-

·       Contaminación lumínica y Astroturismo 
(Ricardo Moyano - Marcelo Jaque) -miércoles 6 de 
octubre.

-
nanciamiento del proyecto ALMA-CONICYT #311 800 

-
llo, del Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimien-
to e Innovación.
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El informe deberá ser revisado y votado 
en la sala del Cámara de Diputados para 
ser puesto a disposición de organismos 
como el Ministerio Público, el Consejo 
de Defensa del Estado y de la Justicia.

Durante el pasado 
martes 31 de agosto, la 

Papaya Gate en la Cámara 
de Diputados entregó sus 
conclusiones de las pre-
suntas irregularidades en 
el proceso de compra, por 
9.800 millones de pesos, 
para la construcción de 
un centro deportivo en 
el sector de San Ramón.

unos meses con la presen-
tación del Contralor Gene-
ral de la República, Jorge 
Bermúdez, donde se dio 
cuenta de las eventuales 

que recaen, si se acreditan 
los antecedentes, contra la 
ex intendenta Lucía Pinto, 
el ex administrador Regio-
nal, José Cáceres; el ex jefe 
de la Unidad Jurídica del 
Gobierno Regional, Eduar-
do Espinoza y el gerente 
del Centro Empresarial, 

Ninguno de ellos im-
putados asistió a la ins-
tancia parlamentaria y 
sus conclusiones no son 

vinculantes en las instan-
cias juridiciales llevadas 
adelante en el Juzgado 

con una querella criminal 

del Consejo de Defensa 
del Estado y en la causa 
desformalizada que lleva 
adelante la Fiscalía Regio-
nal del Valparaíso.

Estuvieron presen-

Walker, Marcelo Díaz, Raúl 
Saldívar, Pedro Velásquez y 
Daniel Núñez, quien presi-
día la comisión. Respecto 
al primer punto, que fue 
aprobado por unanimidad, 
los parlamentarios acorda-
ron que la ex intendenta 
Lucía Pinto es la respon-

caso de corrupción” en 
la región de Coquimbo. 
Otras de las conclusiones 
apunta al ex administra-
dor regional José Cáceres, 

-
tor de intereses privados 
propio y quien pagó el 
sobreprecio”. Además, 
insisten en que a través 
de la querella del CDE se 
conoció que Cáceres y su 

conyugue eran parte de la 
propiedad de las inmobi-
liarias propietarias.

Uno de los puntos 
más relevantes dice rela-
ción con que los dueños 
de las inmobiliarias que 
concretaron el negocio 
hagan el reintegro de los 
dineros, pero acordaron 

devuelvan al gobierno de 
-

bierno regional”, sostuvo 
el diputado Walker.

la acción penal que lleva 
adelante el CDE, creemos 
necesario e indispensable 
ejercer la nulidad absoluta 
del contrato de compra-
venta, se deje sin efecto la 
inscripción ante el Conser-
vador de Bienes Raíces y 
se generen las indemniza-
ciones en cuanto a devolu-
ción de los montos”, aña-
dieron los parlamentarios.

Agilidad en tela de 

juicio
Asimismo, en la ins-

tancia acordaron que el 
Ministerio Público actúe 
con máxima agilidad y di-

-
tes de esta comisión, no 
solo se habría consumado 
el delito de fraude al Fis-
co. Creemos que también 
podría establecerse los 
delitos de negociaciones 

-
ción de caudales públicos, 

de información privilegia-
da”, señala el texto.

El informe deberá ser 
revisado y votado en la 
sala del Cámara de Dipu-
tados para ser puesto a 
disposición de organismos 
como el Ministerio Públi-
co, el Consejo de Defensa 

DIPUTADOS: Comisión investigadora 
pide restitución dineros, y acusa lentitud 
penal y responsabilidad de Lucía Pinto

EL MARTES 31 DE AGOSTO SE ENTREGARON LAS CONCLUSIONES DE LA INSTANCIA PARLAMENTARIA:

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021 
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Juan Francisco Castellón

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021

CAUSA ABIERTA EN EL JUZGADO DE GARANTÍA DE LA SERENA FUE DECLARADA ADMISIBLE EN JUNIO 2021:

PAPAYA GATE: Quiénes son los 
abogados que representan a las partes 

tras la querella criminal del CDE  

-

-

-

-

-
abogado 

penalista Samuel Donoso. 

-
-

-

-

-

-

José Cáceres
-

-
-

-

Enrique Labarca,

-

-

-
-

Rocio Araya

-
-

-

-

-

Eduardo Es-
pinoza, ex jefe de la unidad Jurídica del 
Gobierno Regional -

Michael Wilkendorf. 

-

-

-

José Cáceres, ex administrador Regional y Pablo Bacchitta, gerente 
del Centro Empresarial, tienen defensa acreditada, mientras aún se 
espera conocer quién representará a la ex intendenta de Coquimbo, 
Lucía Pinto, que si bien en esta arista no figura con representación, 
tiene penalista de vasta trayectoria en el proceso que lleva  adelante la 
Fiscalía de Valparaíso. En tanto, los intereses del fisco están en manos 
del procurador Fiscal del CDE en Valparaíso, Michael Wilkendorf.

-

CDE en Valparaíso

- -
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ORTEGA Y SCHMUCK LIMITADA 
FERNANDO ANDRÉS GOMILA LARSEN, 

abogado, Notario Público y Conservador de 

-
ra pública de esta fecha, FRANCISCA DANIELA 
ORTEGA VEGA, con domicilio en Sargento 
Aldea número doscientos sesenta y nueve, 
comuna de Caldera, y ALEX EDUARDO SCH-
MUCK VILLARROEL, con domicilio en Embalse 

comercial de responsabilidad limitada, razón 
-

-

propias o ajenas, en las especialidades de 
odontología general y endodoncia, cirugía 
maxilofacial, odontopediatría, ortodoncia, pe-
riodoncia, rehabilitación oral, implantología, 
radiología, trastornos temporomandibulares y 

manera, con la medicina, y el tratamiento 
de toda clase de enfermos, y enfermedades 

doña Francisca Daniela Ortega Vega aporta 
diez millones de pesos, enterando en este 

Alex Eduardo Schmuck Villarroel aporta cinco 
millones de pesos, enterando en este acto 

millones de pesos mediante el comodato de 

-
ción, representación y uso de la razón social 
corresponderá a Francisca Daniela Ortega Vega 
y Alex Eduardo Schmuck Villarroel, conjunta 

CONSTRUCTORA E INMOBILIARIA KATARI 
SpA 

ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abo-
gado, Notario Público Titular de la Sexta Nota-
ría de La Serena, con domicilio en Huanhualí 

-

-

objeto de la sociedad será la construcción, edi-

de materiales de construcción, (…) - RAZÓN 

la razón social la representará y obligará con 
-

-
-

ción suscribe y paga en su totalidad, por lo 

-

GONZÁLEZ WILLS INVERSIONES COMPA-
ÑIA SpA 

FERNANDO ANDRES GOMILA LARSEN, 
Abogado, Notario Público y Conservador de 
Minas de la 1° Notaria y Conservador de Mi-

-

mí, GONZÁLEZ WILLS INVERSIONES COMPA-
-

turo González Wills, ambos domiciliados en 

El objeto de esta Sociedad ya sea por cuenta 

la prestación de servicios relacionados con 

instalación y explotación, por cuenta propia 

posadas, residenciales, apart hotel, moteles, 
hosterías, resort, cabañas, campings, restau-

-

-

-
formación, importación, exportación, compra, 
venta, comercialización o distribución de todo 

-

administración de la sociedad estará a cargo 

ejercer las facultades propias de la adminis-
tración, pudiendo designar Gerente general 

INMOBILIARIA E INVERSIONES KASEM 

JOSE MIGUEL VALENZUELA RENDIC, Abo-

-

trescientos sesenta y dos mil novecientos cua-
renta y uno guión nueve, domiciliada en Jorge 
Galleguillos Valdivia número seiscientos treinta 

-
ce millones setenta y tres mil treinta y uno 
guión siete, domiciliada en San Ramón número 
cuatro mil ciento sesenta y ocho, El Milagro, 

denominada INMOBILIARIA E INVERSIONES 
-

ción de proyectos de inversión inmobiliaria, 

-

la Sociedad será INMOBILIARIA E INVERSIONES 

y actuar, con esa razón social o bajo el nom-

el Servicio de Impuestos Internos y toda clase 
-

millones de pesos, dividido en mil acciones 

uso de la razón social corresponderá a los 

separada o conjuntamente, las cuales antepo-

objeto o giro ordinario con las más amplias 

-

 SOCIEDAD INMOBILIARIA E INVERSIONES 
ELITE SPA

JOSE MIGUEL VALENZUELA RENDIC No-

-

-
cientos dieciocho guión nueve, domiciliado 
en Monumento Nacional Laguna los Cisnes 

sector La Reserva de Cerro Grande comuna 
de La Serena, y doña LORETO BEATRIZ CAS-

número trece millones ciento setenta y seis mil 
ciento cincuenta y dos guión k, domiciliada en 

sector Santa Margarita comuna de La Serena, 
-

da SOCIEDAD INMOBILIARIA E INVERSIONES 

(a) La prestación de servicios inmobiliarios 
de construcción, implementación, arriendo y 
corretaje inmobiliario, prestación de servicios 
a la industria, comercio, minería, construcción 
y agricultura ya sea con bienes o recursos 
propios, o ajenos tomados para este fin a 

jurídicas, compañías o empresas unipersonales 

-

contenedores y herramientas ya sean propios 

permuta, distribución, importación y exporta-
ción de partes, piezas, repuestos y accesorios, 
nuevos o usados, para toda clase de vehículos  

será SOCIEDAD INMOBILIARIA E INVERSIONES 

de diez millones de pesos, dividido en mil 
acciones, de una sola serie , sin valor nominal 

uso de la razón social corresponderá al socio 

MONTIEL, el cual anteponiendo a la razón so-

-

 
SOCIEDAD INMOBILIARIA Y DE INVERSIO-

NES SAN NICOLAS LIMITADA 
Ante mi CAROLINA ISABEL ADAOS VA-

-
tular EUGENIO JIMÉNEZ LARRAIN, Abogado, 
Notario Público Titular de la Primera Notaría 
de Ovalle, domicilio calle Vicuña Mackenna 

por escritura pública de fecha 22 de abril del 

PORTILLA, chilena, casada y separada de bie-

número diez millones seiscientos cuarenta mil 
seiscientos cuarenta y tres - K domiciliada en 
Parcela cuarenta y siete A – Uno, camino de 

NICOLAS GABRIEL PINTO ALVARADO, chileno, 
casado y separado de bienes, agricultor, cedula 

seiscientos cuarenta y un mil ochenta y nue-
ve – tres, domiciliado en Parcela cuarenta y 

Comuna de Ovalle y don SEBASTIAN ANDRES 
-

cola cedula nacional de identidad número 
diecinueve millones trescientos dos mil seis-
cientos ochenta y cuatro – dos, domiciliado 
en Parcela cuarenta y siete A – Uno camino 

-
ron una sociedad de responsabilidad limitada, 
cuyo objeto será la compra, venta, subdivisión, 
construcción, urbanización, permuta, arriendo 

de bienes inmuebles, por cuenta propia o de 
terceros y la realización de todo acto de co-
mercio, contrato o negocio relacionado con 
las actividades antes descritas, además de 

-
-

DAD INMOBILIARIA Y DE INVERSIONES SAN 

uso de la razón social corresponderá a don 

social será de trescientos treinta y tres millones 

doña CLEMENTINA ESTER PEREIRA PORTILLA, 

y seis millones seiscientos sesenta y seis mil 

cuatro años, de acuerdo a las necesidades de 

de doscientos millones de pesos, mediante el 
aporte en dominio el inmueble denominado 

se subdivido el Resto o Saldo del Lote Núme-
ro Dos del predio denominado Las Mollacas, 
Comuna de Ovalle (…)  Los socios limitan su 
responsabilidad hasta la concurrencia de sus 

a regir desde su inscripción en el Registro de 
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tor Islón, muy cercano centro 
La Serena, tres dormitorios, un 
baño, seguridad 24 hrs. Estacio-
namiento y bodega.

3.200 UF depto., 1r piso, sector 
Larraín alcalde 3 dormitorios 3 
baños 80 m2.

3.800 UF departamento, 2 piso, 
sector Larraín alcalde 4 dormito-
rios 3 baños 90 m2.

4.500 UF departamento, 3r piso, 
sector Larraín Alcalde ,5 dormi-
torios 4 baños  127 m2.

3.700 UF departamentos 1 y 2 
pisos, sector Larraín Alcalde, 4 
dormitorios 3 baños 

2.900 UF Depto. 3r piso, sector 
Larraín Alcalde, 2 dormitorios 2 
baños. 

VENTAS                 

6.500 UF, Parcela 7.300 mts2. 
Completamente plana, Vegas 
Norte, 5 cabañas piscina pozo 
de agua empalme eléctrico, 
servicios de baños, ideal pro-

propiedades.

$250.000.000.  24    hectáreas, 
producción de Olivos, árboles 
frutales, agua de pozo, sector 

Casa de tres dormitorios y un 
baño más bodega.

$25.000.000.Terreno 5.000 
mts2, se encuentra en pen-
diente, Condominio Cerrado 
Estancia La Varilla, sector  Ceres, 

1.550 UF. Departamento sec-

2.500 UF oficina 212 edificio 
Don Oscar 46.7 m2 

$85.000.000 parcela 5000m2 
sector fundo Loreto los nogales 
con casa de 120 m2 aprox 3 dor-
mitorios 2 baños, bodega, linda 
vista, acciones de agua. -

$75.000.000 local comercial 
sector Las Compañías La Serena 

baños estacionamientos.

$175.000.000 sector población 
romeral con Gabriel González 3 
dormitorios 1 baño.

$70.000.000 Depto. 8 piso, Cis-
ternas con los Arrayanes 67 m2, 
3 dormitorios ,1 baño, logia, te-
rraza, estacionamiento, bodega. 
condominio doña Virginia.

$24.000.000 parcela 5000m2 

ingreso por sector Quilacan km 
15  

$90.000.000 casa solida 1 piso 2 
dormitorios 2 baños lavandería 
90m2 construidos Estaciona-
miento techado 2 autos 

$250.000.000 Casa sector pe-
ñuelas Regimiento Arica, empla-
zamiento 766 m2, construcción 

3 baños, sala de estar, lavande-
ría, amplia. 

-
pendiente con 1 dormitorio 1 
baño cocina.

 $40.000.000 lotes desde 2.000 
mts sector Vegas Norte. 

ARRIENDOS 

$1.000.000 terreno con 5 ca-
bañas, quincho, piscina, acceso 

ruta 5 norte sector vegas norte, 
calle Las Dunas La Serena ideal 

12 UF departamento segundo 
piso sector Larraín alcalde 4 dor-
mitorios 3 baños 94 m2 gastos 
comunes aprox 3,7 UF.

16 UF departamento tercer piso 
sector Larraín Alcalde 5 dormi-
torios 4 baños dúplex gastos 
comunes aprox 3,8 uf

12 uf oficina centro la serena 

recepción y 2 privados.

 $270.000 Depto. Regimiento 
Arica, tres dormitorios, un baño. 

$350.000 oficina sector Colon 

incluye gastos comunes.

9249 2146 - 6836 1905Fono:Inversiones Santa Rosario Ltda. Venta casa 

410mt2.Uso 

habitacional 

o comercial. 

10 habitacio-

nes y huer-

to. Tierras 

Blancas. 569 

5051 7623

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021



20 tiemposemanario www.semanariotiempo.clCOMERCIO, EMPRENDIMIENTO, INNOVACIÓN

Carmen Moreno En la región de Coquimbo hay un catastro 
de 623 panaderías, de ellas el 69,5% son mi-
croempresas, un 29,1% pequeña empresa y 
1,3% mediana empresa. El sector tiene una 
venta anual de 64 millones de kilos de pan, 
con $115 millones de dólares al año.

Una treintena de pa-
naderías y pastelerías de 
la región de Coquimbo 
participan en el proyecto 
“Aprende” de la Federación 
Chilena de Industriales Pa-
naderos (Fechipan), que 
cuenta con el apoyo del 
programa Viraliza de Corfo, 

disminuir las brechas de la 
industria, entregando capa-
citación y acompañamiento 
a empresarios, mediante 
talleres y asesorías, para 
su transformación digital, 
reconversión de sus mode-
los de negocios y la reac-

empresas del sector bakery. 
Una de las beneficia-

das es Tatiana Makaro-
va, empresaria de origen 
ruso, con más de 20 años 
de residencia en el país, 
propietaria de la pastelería 
europea “Kalinka” ubicada 
en Sindempart, Coquimbo, 
con especialidad en paste-
lería francesa y rusa; y con 
casi 10 años en la región, 
mismo período, dedicada al 
rubro del bakery, dictando 
talleres de repostería. 

En octubre del año pa-
sado, en plena pandemia, 

-
ma abrió su pastelería en 
la ciudad de Coquimbo, y 

la empresaria  nos relata 
que siempre fue su idea 
de negocio, “de dar a co-
nocer nuevos sabores, que 
la gente empiece a comer 
ingredientes más puros y 
de mejor calidad, saber 
diferenciar los chocolates, 
para comer productos más 
sanos”. Entre sus productos 
estrellas están un brazo de 
reina de merengue, como 

de frambuesa o pistacho y 

-
se de chocolate blanco y 
albahaca”. 

De sus expectativas, 
gracias al apoyo de “Apren-

que “ahora estamos con 
una asesoría en la parte ad-

bien. Me gustaría que mi 
negocio crezca, incluir pana-
dería, voyeria, chocolatería 
y un servicio de cafetería 
más grande”. 

De los beneficios de 

-
ga, gerente de Fechipan 
destaca que “el poder tra-
bajar con panaderías de 
todo Chile y entregar me-

nuestra labor es represen-
tar a los panaderos. Es dar 

económica, entregar infor-
mación actualizada, una mi-
rada un poco más moderna 
a la panadería tradicional, 
para hacerla más compe-
titiva, con nuevas formas 
de comercializar, no sólo lo 
que tiene que ver con el 
delivery, sino con otras fór-
mulas ligadas a los modelos 
de negocios, de poder am-
pliar sus conocimientos y 
mejorar sus producciones”. 

Entre los desafíos del 

“que sean empresarios que 

nuevos tiempos, no sólo 
desde la digitalización y 
nuevos modelos, sino con 
una mirada más social. 

Una nueva panadería tra-

aprendiendo, e investigar 
nuevas formas de producir 

mejora en salud para los 

Por su parte, el director 
regional de Corfo, Gregorio 
Rodríguez, indicó que “esto 
forma parte de una estra-
tegia para la reactivación 
económica de los asocia-
dos de una industria que 
está arraigada en las y los 

chilenos. La digitalización 
es indispensable en estos 

-
mos el traspaso de conoci-
mientos, experiencias y tec-
nologías para promocionar 
y aumentar las ventas de 

de nuestra región”.
El proyecto se inició en 

enero de este año, con un 
diagnóstico que identificó la 
brecha digital de empresa-
rios. Se realizaron los talleres 
virtuales: “Canvas: cadena 

de valor, los nuevos proce-
sos a implementar en la pa-
nadería”; “Cómo desarrollar 
una estrategia digital para 
panaderías y pastelerías”; 
“Adecuación de canales de 
venta para la reactivación”; 
“Fuentes de Financiamiento” 
y “Redes de Colaboración”. 
Ahora está en la etapa de 
asesoría para entregarles un 
plan de reactivación. Tiene 
una duración de 10 meses, 
período que se espera am-
pliar.

Apoyan la modernización de la panadería 
y pastelería tradicional de la región 

 PROGRAMA “APRENDE” DE FECHIPAN Y VIRALIZA CORFO:

No puedo pecar de omisión. Hoy, hace 10 años, un 

el canal entre la Isla Robinson Crusoe y la Isla Santa 
Clara. Aun me emociona.

Conocí la comunidad isleña. Familias, rostros, fae-
nas, obras, paisajes... Fue entre 1965 y 1970 coordi-
nando un Programa de Desarrollo Social. Luego a la 

dolores. Como el accidente en 1973  de una avioneta 
en esa ruta. Fallecieron familias isleñas y el querido 
piloto de pioneros viajes.   El tsunami  de 2010, que 

destruyo hogares.  El año 2011 a todos nos remeció la 

Humanitaria. Todo un gran equipo con vocaciones y 

el dolor y construir nuevas realidades.

hicieron una mezcla de incredulidad, dolor, rabia.
 El nombre de Felipe Camiroaga Fernández, comu-

emoción.  Aun se recordaba el  reciente episodio del 
-

portando fuero maternal e inestabilidad, fue portadora 

cultural isleña. Catalina Fernández Quinteros, copiloto 
ese viaje, era persona y piloto ejemplar. En grandes 
aviones, cumplía arriesgadas  misiones de bienestar en 
aisladas comunidades. Dos meses antes,   como pilo-
to de nave similar, superó altos riesgos en ese mismo 
aeródromo isleño.  Fue felicitada.

Ellos así representaban a  cada uno de los miem-
bros de sus equipos que los acompañaban.

causas y responsabilidades de la tragedia. Ellos, los 21,  

SON 21 HÉROES HUMANITARIOS

con su misión solidaria. La información y decisión de 
las condiciones del viaje estuvo a otros niveles. Dejaron 

-

¡nunca más!.  Perfeccionando y cumpliendo estrictos 

similares vuelos.
En el ambiente isleño y nacional una resolución re-

-

Hoy, aquí y en la Eternidad.

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021 
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Romario La carreta por delante

Ahorro del 1%

Finalmente la Corte de Apelaciones de La Serena 

aceptó a tramitación la querella presentada por la 

Comisión Chilena de DDHH en el caso de Romario 

Veloz, fallecido por disparo militar en contexto de 

estallido social frente al mall Plaza. La acción había 

sido rechazada por el Juzgado de Garantía por un 

problema en la dirección que fijó la parte querellan-

te... 

 El comunicado del ministerio de Energía dice que “en la 
actualidad el cambio de horario no tiene relación con el ahorro 
de energía – cercano al 1% - debido a la configuración del con-
sumo eléctrico en el país. 
 “Hace 10 años, la iluminación podía representar un 
tercio del gasto en un hogar, por la existencia de ampolletas 
incandescentes y menos artefactos en las casas. Hoy, con las 
tecnologías led, este mismo ítem representa entre un 5 y 10 por 
ciento de la demanda de una vivienda”, apuntó.
 ¿Entonces por qué hacen el cambio de hora? 
 La respuesta es simple : para no generar confusión. Para 
no hacerse problema y poder seguir con un cambio de hora que 
ya es casi una tradición. “Generar certeza y no improvisar año a 
año”. En síntesis: “¡¡Porque sí no más y se acabó la custión...Y no 
pregunte más leseras!!”

 Ya a estas alturas de la existencia, uno esperaría que las empresas 
(o mejor dicho los ejecutivos e ingenieros a cargo de los proyectos) sepan 
actuar con prudencia y sabiendo leer los contextos sociales... 
 En el caso del edificio que se construirá en la ribera del Río Elqui 
y que generó la fuerte reacción de todos la semana pasada por la pro-
tección del humedal, la empresa optó por hacer avanzar las máquinas 
retroexcabadoras. Las fotos fueron elocuentes y el acto “de fuerza” muy 
difícil de justificar. Las declaraciones amenazando con acciones legales 
-en estos tiempos- también se vieron como fuera de lugar, aunque la em-
pesa tuviese la razón en el detalle legal. 
 Quizás había que comenzar con algo tan simple como cercar el 
lugar antes de intervenirlo... Si eso se hubiera hecho hace mucho tiempo 
atrás, sin duda otro gallo cantaría. 

Lenguaje no sexista Un verdadero libro de estilo es el que presentó el poder judicial, titulado “Manual para el uso de lenguaje inclusivo no sexista en el Poder Judicial de Chile”.  Se trata de un libro de consulta tremendamente inte-resante, muy sensato y con bastante criterio común, pero que enfrenta sin problema y con recomendaciones prácticas, por ejemplo, el uso del “ningunes” o “ningun@s”, proponiendo solu-ciones simples, correctas y de buen gusto en el uso del lenguaje.  Sin duda un gran aporte. Felicitaciones.  (Se puede descargar desde la página web http://secreta-riadegenero.pjud.cl)

20 emprendedores 
de la región de Coquim-

evento que será realiza-
do en Mall Puertas del 
Mar de La Serena du-
rante todo el mes patrio 
y que promete entregar 
diferentes propuestas de 
productos novedosos a 

-

Durante estos días, 
desde las 11:00 hasta las 

-

que van desde cotillón 
dieciochero hasta pro-

con tortas para cum-

para toda ocasión, dulces 

venezolanos y diferentes 
-
-

gió en esta emergencia 
sanitaria y que brinda 
muchas opciones para 
que las personas pue-
dan engreír a sus mas-

emprendimiento que se 
encarga de personalizar 
suculentas y donde el 
cliente elige la planta y 
el macetero que desee 

-
gocio que también surgió 
durante esta pandemia y 

-

pios en vestimenta fe-

Esta iniciativa se ha 
desarrollada por un equi-
po que hace más de un 

-
ra voluntaria las redes 
sociales de Barrio Ulri-
ksen- que hasta ahora ha 

de 600 emprendedores 
establecidos y reconver-

esto, bajo el alero de 
“Río, Comunicaciones y 

orienta una parte de su 
trabajo al ámbito de em-

Cabe recalcar, que 

permanecerá en Mall 
Puertas del Mar durante 

instalándose también los 
días 14, 15, 16, 21, 22 

Emprendimientos regionales participarán de 
“Expo Espacio Estrella” en Mall Puertas del Mar

EN LA SERENA

En total serán 60 los emprendimien-
tos que participarán en esta iniciativa 
durante diferentes días del mes de sep-
tiembre.

y 23, siendo en total 
60 emprendimientos los 

iniciativa que pretende 
apoyar y difundir las py-

Para más información 

revisar en las redes socia-
les de Espacio Estrella a 
través del Instagram  @

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021
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Todos,  en algún día del mes, a veces, incluso, dentro 
de una semana solemos decir, por Dios que es dura la vida 
o, que nos cuesta vivirla. Es verdad, es propio de nuestra 
naturaleza humana el decirlo o pensarlo. No es fácil vivir la 
vida y por lo mismo, tendemos a quejarnos por las diversas 
circunstancias o realidades que nos van sucediendo, sea en el 

nuestro alrededor. También es normal y desesperante lo que 

seres queridos.
Dentro de esas preocupaciones que nos depara la vida, 

están considerados los amigos también. Cuando un amigo está 
enfermo… los verdaderos amigos hacen propio ese episodio 
doloroso, porque el buen ser humano, es aquel que posee 

enfermo: es una expresión de solidaridad muy linda que no 
siempre suele suceder. 

Eso es verdadera amistad. Peor es el dolor cuando se 
nos enferma nuestra compañera/o de ruta, nuestra guía 

nos enferma un hijo. Ese suceso es un dolor muy fuerte e 
irreproducible.

A pesar de todo lo que podemos estar diciendo acerca  
de lo duro que es la vida, quién no podría decir.

¡Qué es lindo vivirla!.

Como suelo decirlo. La vida no es un camino recto, es 
un camino lleno de subidas y de bajadas. Está rodando al 
igual que una bola todo el día y uno nunca sabe en qué 
lugar estará más rato. Solo sabemos y a medias, lo que nos 
está ocurriendo en el mismo instante de los hechos  y punto.

hermosa vida. Unas de ella son. 
“La gota del agua perfora la roca, no por su inmensa 

fuerza, sino por su constancia”. 
“A veces hay que inyectarse de fantasías para no morir 

de realidad”.
“Lo que se busca se encuentra, sin embargo lo que se 

que es así, nos duele mucho. ¿Por qué no evitarlo entonces?.

-

siempre aparece en los momentos de pena, sufrimiento, dolor 

desgracia… muy de moda está. ¿Hasta cuándo?.  Recuerden 
que la vida es de subida y de bajada. La recta siempre es corta.

Quién podría negar que en la vida hay o encontramos  
personas que nos inspiran. En lo personal me llenan de aliento 

comentaba en un correo, un ex colega, amigo de tantos años. 
Juan, la gracia de tus escritos radica en que siempre están 
presentes valores como el respeto, la prudencia, el amor, 

vuelta lo que este amigo me dijo porque coincide con otros 
comentarios similares. Es que sin valores, reitero, la vida no 

es porque lo siento intensamente.
Sin embargo,  también encontramos  personas, que sin 

inspirarnos, nos hacen bien, y no son pocas las personas, que 
sin pedir permiso alguno, tocan nuestra alma.

Es muy cierto el que digamos: “mientras haya paz en mi 

turno del término de sus juegos malévolos.
Por eso, antes de cualquier acto en la vida, es importante 

respirar profundamente, inspirarse, ignorar al ser dañino,  al 
ser humano que no vive sino hace algo en contra de otros. 
Cuesta esta ecuación, pero hay que intentar hacerla realidad. 
Porque hoy abunda, por desgracia,  la maldad en muchos 
espacios de la vida, pero siempre hay gente y muy buena…

Otras veces y en medio de una sociedad tan oscilante, 

cómo sobresalir pero no haciendo el bien, es tan recomendable 
mantener o guardar silencio, porque ese silencio, aunque no 
lo creamos, está hablando por nosotros. Solo que lo hace con 

silencio que va encontrando 
de inmediato repuestas.

El único que no escucha 
ese silencio, es quien disfruta 
haciendo el mal. Lo estamos viendo todos los días. Cuándo 

donde nos han hecho caer en la trampa de las redes sociales 
que traen consigo… muchas inmundicias y calumnias.

Cuántas veces nos quejamos. Dios nos cierra una puerta, 
pero nos olvidamos de agradecerle cuando nos abre un uni-
verso entero?. Por qué? Por qué?. Tratemos de ver lo bueno. 
No sigamos infectado de lo malo.

-
témosle: ¿Qué pretendes o quieres enseñar?.

más importantes no se buscan, la vida te las presenta. Las 
deja en la puerta de nuestro  hogar.

Por eso, es tan relevante tomar distancia de las personas 
que creen jamás equivocarse, se creen “ser perfectas”, no ad-

un error. Y lo peor de todo, que no tan solo no reconocen sus 
propios errores, sino que, más encima se los endosan a otro.

Nunca dejemos de pensar que somos un imán viviente, 
lo que atraemos a nuestra vida está en armonía con nuestros 
pensamientos dominantes. Si decimos la verdad, eso será parte 
de tu pasado, y forma  gran parte de tu historia de vida. En 
cambio, si mientes, será parte de tu futuro y constantemen-
te te estará diciendo y golpeando en son de un susurro… 
“no mientas porque eso más que hacer daño a tu prójimo, 

En pocas palabras, la vida es para vivirla pero diciéndole 
de frente. “Vida nada te debo…vida, nada me debes”.

y está para disfrutarla. Feliz vida para todos. No es un gran 

camino, se va encontrando con muchos vericuetos, escollos, 

un sólido “Querer es Poder”.

Columnista - Espacio de Opinión

«QUERER ES PODER» Por Juan Yutronic /  
ex-Gerente de Banco

CULTURA Y PANORAMAS 

La iniciativa titulada “Delibrary” permitirá acceder a 

todo el catálogo del espacio cultural con entrega y 

retiro a domicilio. Durante esta etapa, estará dirigido 

exclusivamente a personas en situación de discapaci-

dad física y adultos mayores

Con el objetivo de se-
guir fomentando la lectura, 
la conexión con el libro du-
rante la contingencia sani-
taria y entregar un servicio 
personalizado, la Biblioteca 

-
augura el nuevo servicio de 

“Delibrary”. El proyecto, en-
focado a usuarias/os adultos 
mayores (60 años o más) y 
personas que tengan alguna 

-
sica con movilidad reducida, 
comienza su convocatoria 
este jueves 2 de septiem-
bre, abarcando la zona de 
la conurbación La Serena-Co-

un préstamo de máximo 5 
libros o un pack a elección 
del usuario por 14 días. 

Este nuevo formato de 

préstamo, a cargo del espa-
-

rio de las Culturas, las artes 
y el Patrimonio a través del 
Servicio Nacional del Patri-
monio Cultural, funcionará 

cada 15 días. Quienes estén 
interesados de ser parte de 
la instancia pueden acceder 
al servicio escribiendo al co-
rreo prestamosbrgm@biblio-
tecaspublicas.gob.cl, llaman-

do al teléfono 51 – 2562500 
o directamente a través del 
formulario web disponible 
en www.bibliotecagabriela-
mistral.gob.cl. 

Una vez realizada la so-
licitud, será confirmada a 
través de llamada telefónica, 
indicando día y franja horaria 
de la entrega o devolución.  
Si la socia/o al momento de 
solicitar el préstamo no está 
inscrito, se hará la inscripción 
previamente a la entrega de 
libros.

La devolución del mate-
rial puede ser a domicilio o 
también de manera directa 
en el buzón de la biblioteca 
de martes a viernes de 10:00 
a 18:00 horas (excepto feria-
dos) y la usuaria/o no debe 
tener contar con préstamos 
en curso. 

Biblioteca Regional inaugura 
servicio de reparto a domicilio

DELIVERY DE LIBROS: 

Implementan 
#BIBLIODROGAS  
en biblioteca UCN 

Gracias a un convenio de Colaboración Técnica entre 
la Universidad Católica del Norte (UCN) Coquimbo y el 
Servicio Nacional para la Prevención y Rehabilitación del 
Consumo de Drogas y Alcohol (SENDA), la Biblioteca de 
la UCN cuenta con “Bibliodrogas”, la primera biblioteca 

materia de drogas y alcohol.
A través de Bibliodrogas la comunidad educativa 

puede acceder a información sobre las tendencias, riesgos 
y consecuencias del consumo de drogas y alcohol, por 
medio de un catálogo de textos y publicaciones propias 
de SENDA y además externas, sobre la naturaleza, pre-
vención y tratamiento de problemas ocasionados por 
el exceso en el consumo de alcohol y otras sustancias 
nocivas para la salud. 

CONVENIO ESTABLECIDO CON SENDA

Viernes 03 al jueves 09 de septiembre de 2021 
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MANOS DE 
OBREROS

Rodrigo Marcone
-

SUR30

Columnista - Espacio de Opinión 

OBRAS COMPLETAS DE GABRIELA MISTRAL 
V CUADERNO: UN CHILE DE POLÍTICA INTELIGENTE

-

-

-

EL VOTO FEMENINO 
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Libros imprescindibles para tus hijos
Para cada etapa escolar:

se coronan como ganadores de la Hackathon 2021
 
Estudiantes de UCN y Colegio Hellen Keller

ESTUDIANTES 
DISEÑAN SOLUCIONES 
TECNOLÓGICAS PARA 
SUS ENTORNOS

ESTUDIANTES 
DISEÑAN SOLUCIONES 
TECNOLÓGICAS PARA 
SUS ENTORNOS
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Diferentes estudios han de-
mostrado que el uso de 
videojuegos provoca cambios 
estructurales y funcionales en 
el cerebro. Entre ellos, el au-
mento del tamaño de algunas 
regiones. También provoca la 
activación de regiones res-
ponsables de la atención y 
de las habilidades visoespa-
ciales. Pues bien, una nueva 

un paso más allá. Revela que 
-

drían producirse, incluso, años 
después de haber dejado de 
jugar a videojuegos.

Esta es una de las conclusio-
nes de un estudio que publica 

-
ron 27 personas de entre 18 y 

40 años, con y sin experiencia 
-

to audiovisual.

a qué conclusiones llega dicho 
estudio y la manera en la que 
se ha llevado a cabo.
Según señala Marc Palaus, doc-

que fueron jugadores habituales 
de videojuegos antes de la ado-
lescencia, a pesar de que en la 
actualidad ya no lo sean, mos-
traron un mayor rendimiento 
en tareas de memoria de traba-
jo, que implican la retención y 
la manipulación de información 
en la mente para producir un 
resultado».
El artículo científico es fruto 
de la tesis doctoral de Palaus. 
Esta ha sido dirigida por Elena 
Muñoz y Diego Redolar, inves-
tigadores del grupo Cognitive 
NeuroLab, de los Estudios de 

Los tres son coautores del es-
tudio, junto con Raquel Viejo, 

-

no tenían experiencia temprana 
-

ban de una mejora al procesar 

De hecho, eran más lentos que 
quienes habían jugado a video-
juegos de pequeños, lo que 
concuerda con estudios previos.

durante su infancia eran juga-
doras habituales de videojuegos 
tenían un rendimiento inicial 
mayor al procesar objetos en 
3D, aunque estas diferencias 

entrenamiento en videojuegos, 
cuando los dos grupos termi-
naban rindiendo a un nivel 
similar», puntualiza Palaus.

El uso de videojuegos durante la infancia 

mejora la memoria de trabajo años después
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Nace en Chile el poeta Nicanor 
Parra, uno de los poetas líricos 
chilenos más originales de la 

-

Según datos de expertos, vemos que en Prima-
ria los niños ya realizan más deporte que las 

el 6% de los niños deja el deporte, las niñas 
duplican esta tasa, abandonándolo en un 13%. 
A lo largo de esta etapa, solo encontramos un 
14% de chicas que realizan la hora diaria de 
deporte recomendada por la OMS. El resultado 
es que a los 18 años, siete chicas de cada diez 
han abandonado el deporte. 

Entre las diversas causas de esta situación 
podemos apuntar como más relevantes los 
estereotipos de género del entorno, que no 

insuficientes referencias de mujeres deportistas que puedan suscitar 

personalidad y de forma más notoria para las niñas. Además, comenzar 

el colegio siguen interesadas en él de forma permanente.

y comprobados por numerosos estudios, como la reducción del riesgo 
cardiovascular, una menor probabilidad de consumo de drogas comunes 

cáncer de pecho (una adolescente con solo 4 horas de deporte a la se-

-
teoblastos y con ello aumentar la masa ósea, previniendo la aparición de 

Trabajo en equipo

-
tarse a resultados, así como a buscar la excelencia a 

ellas son características clave para desenvolverse 
con éxito en la empresa, donde también existe la 

BENEFICIOS DE HACER DEPORTE

el paso a la adolescencia. Según el informe Girls 
and Sports Impact 2018, de la ONG Ruling Our Ex-

sí mismas, están más contentas con su forma de ser y necesitan cambiar 

mejorar sus capacidades, ponerse en forma, hacer amigos o mantener 
un peso saludable.

 puesto que se mejora el aprendi-

 como 
dar y aceptar feedback, algo esencial para mejorar el rendimiento en el 

decisiones y actuar rápidamente o aceptar la derrota, como es común en 
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Construido en brea y barro en sus inicios 
y con una precaria techumbre de paja, el 
Colegio Algarrobito cambió su ubicación, 

-

entrega acceso gratuito a internet y opor-

programas como comunidades de aprendi-

desde pre kínder hasta octavo básico. 

-

-

y que ha ido evolucionando con el paso 

muchos jóvenes que hoy aportan en el 
desarrollo de la comuna. En nombre de 

los instamos para que sigan impulsando 
su sello por el cuidado medioambiental 

-

entendemos que debemos ser pacientes 
-

po de pandemia se ha planteado también 
la oportunidad para que replanteemos la 
educación, con un cambio en nuestras 
prácticas pedagógicas y también cómo 

nos relacionamos con los estudiantes y 
apoderados. Anhelamos el reencuentro, 
pero queremos ser responsables y tener 
el colegio en las mejores condiciones para 
cuando esto suceda; le enviamos un gran 
saludo a todos quienes forman parte de 

El Colegio Algarrobito se destaca también 

construyendo una nueva sociedad, basada 
en la igualdad de oportunidades, en la 
equidad, el respeto y la conciencia me-
dio-ambiental; así como también, en la 
importancia de fortalecer los valores y 
principios para crecer y vivir en armonía.

-

-
bito es la protagonista de esta celebración. 
Y quiero rescatar el espíritu y compromiso 

-
cación de nuestros estudiantes en esta 
localidad rural, pero sobre todo fomentar 
en ellos conciencia medioambiental y res-

158 AÑOS COMPROMETIDO CON LA EDUCACIÓN 
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Sabías Que...
¿Este es el insecto 
terrestre más rápido y 

 (Cicindela hudsoni) 
es capaz de correr a una velocidad de 9 kilómetro por hora, 
más rápido que cualquier otro insecto conocido. Para que nos 
hagamos una idea: este insecto cubre 2,5 metros de distancia... 
¡en un segundo!
Sin embargo, a esta velocidad su vista se resiente, por lo que el 
escarabajo se ve obligado a reducir la marcha si quiere ver bien.

-

Tres propuestas en las áreas construcción 
y pesca fueron las ganadoras de la nueva 
versión de la Hackathon, que estuvo divi-
dida en dos categorías: educación media 
y superior. En ese contexto, se premió 
a estudiantes de la Universidad Católica 
del Norte y el Colegio Hellen Keller de 
Coquimbo, quienes propusieron solucio-

además se decidió premiar a los alumnos 
-

jas de Combarbalá, quienes obtuvieron 
el segundo lugar en su categoría, por su 

-

En la categoría construcción, los ven-

Carmona, alumnos de la Universidad Ca-
tólica del Norte, quienes propusieron un 

Ecovista y nos fijamos en las mejoras 
que ellos estaban implementando, como 
el huerto urbano, paneles solares y recir-
culación del agua. Nos dimos cuenta que 
por tema de espacio, podíamos hacer más 

-

en estudios donde indicaban que quienes 
viven cerca de áreas verdes se sentían 

Estudiantes de Universidad 
Católica del Norte y Colegio 

Hellen Keller se coronan como 
ganadores de la Hackathon 2021

más felices y, en la alimentación, porque 
saber de dónde provienen los alimentos 
que consumimos es importante. En re-

En el sector pesca se premió a dos 
equipos que presentaron soluciones a la 

estudiantes del Colegio Hellen Keller. En 
ese contexto y en base a la oportuni-
dad de poder participar en este tipo 

que ellos ya pueden ser parte de esta 
sociedad con sus ideas, con sus aportes. 
La mayoría de nuestros alumnos son 

-
cimiento personal y darse cuenta que 

En la categoría educación secundaria, 
el premio para los alumnos ganadores 
fue una tablet para cada integrante 
del equipo y, en el caso de educación 
superior, hasta $1.000.000 para la cons-

propuesta presentada y la posibilidad 
de ponerlo a prueba en las dependen-

entregados a los estudiantes Fernanda 

-

llevó a cabo en junio pasado.

se están distribuyendo entre las familias pertenecien-

-

-

-

-

para llegar oportunamente con esta ayuda que nos ha 

varias familias. Estamos muy agradecidos por este dona-

el consumo humano, distribuyéndolos entre quienes 
más los necesitan, evitando así su desperdicio. Hasta 

-

-
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El aprender haciendo es una de 

se ha probado en el mundo. Los 
conocimientos que se adquieren 
en el momento, el desarrollar las 
ideas y solucionar los problemas 
son algunas de las estrategias 
que se están realizando a través 
del Programa Emprendedores de 

patrocinio de Corfo y financia-
miento del Gobierno Regional, en 
los Colegios de Pichasca en Río 

Edmundo Vidal Cárdenas de Pera-
lillo, Leonardo Da Vinci de Vicuña 
y Liceo Mistraliano de Paihuano.

Precisamente la gran prueba de 
estos jóvenes de I y II medio será 
el resolver problemas locales, pero 
con una mirada moderna. Para 
esto, se entregaron kits de desa-

-

botellas, arduinos o  plataformas 
de desarrollo basada en una pla-
ca electrónica de hardware libre 
que incorpora un microcontrola-

AD
IV

IN
AN

ZA
S

dor re-programable y una serie 
de pines hembra. Estos permiten 
establecer conexiones entre el 
microcontrolador y los diferentes 
sensores y actuadores de una 
manera muy sencilla, lo que les 
servirá a los estudiantes en sus 
proyectos.

   IDEAS INNOVADORAS

Los estudiantes, han ganado 
tiempo estas últimas semanas,  
desarrollando ideas innovadoras 

de los equipos ganadores de cada 

etapa de EDLA 2021.
Con los kits de desafíos tecno-
lógicos podrán avanzar en ellas, 
lo que supone una gran oportu-

es una ventana  que nos permite 
ampliar los espacios de realización 
de nuestros estudiantes con una 
mirada que sirve para solucionar 
problemas reales de nuestro en-
torno, como la falta de agua por 
ejemplo y que ha sido un tema 
propuesto por algunos grupos” 

agrega Alan Ramírez Giorda-

Pedro Pablo Pérez 
Pereira, pobre pintor 
portugués, pinta 
preciosos paisajes por 
poca plata, para poder 
pasar por París.

Enfrente de Fuensan-
ta hay una fuente 
de frente. Fuensanta 
frunce la frente, frente 
a la fuente que está 
enfrente de frente.

¿Por qué a la cama se 
le llama cama y a la 
cómoda cómoda, si es 
más cómoda la cama 
que la cómoda?

rpora un microcontrola- agrega

no,  director del Colegio Pichasca.

En tanto, en Vicuña, los alumnos se 
mostraron felices con la posibilidad 

-
temas de arduinos para hacer un 
riego automático y controlado en 

-
po está bastante entusiasmado para 

también sirven para despejarse y 
entretenerse”, señala Tomas Peralta 
del I medio A del Colegio Leonardo 
Da Vinci de Vicuña.

oportunidad para nuestros estudian-
tes. Van a ganar en conocimientos, 
en experiencia, aprender a trabajar 
en equipo y van a trabajar colabora-

Leyton  Director del Colegio Edmun-

do Vidal Cárdenas en Peralillo.
-

sarrollo de los talleres de Desing 
Thinking, los equipos deberán 
enfrentarse a desarrollar las prue-
bas, ver el funcionamiento de 

-
co y diseño de aplicaciones. Todo 
esto, llevado a un plan de gene-
rar ideas que permitan solucionar 
tecnológicamente un problema de 
su localidad.

por lo que cada experiencia será 
muy importante para avanzar a 
la siguiente. Estamos seguros que 
este camino innovador será muy 

en su futuro” puntualizó Gabriel 
Beltrán,  director del Programa 
EDLA 2021.
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